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Глава государства В.Н. Красносельский начал инспекци-
онные объезды. Формат – уже ставший  привычным: дискус-
сионную часть сменяет выезд на места. 

8 июня Президент общался со слободзейцами. На площад-
ке государственной администрации была организована его 
встреча с местным руководством, депутатами и парламента-
риями, представляющими интересы жителей района в Вер-
ховном Совете. 

Открывая встречу, которая состоялась в большом зале Госад-
министрации района и г. Слободзея, Президент В.Н. Красно-
сельский отметил, что продолжительная пауза в практике про-
ведения коллективных дискуссий на местах была обусловлена 
пандемией и связанными с ней ограничениями. Общество учит-
ся жить в новых реалиях, не подстраиваясь под обстоятельства, 
а встраивая их в общую систему жизнедеятельности, подчер-
кнул Глава государства.

Среди тем, которые были подняты собеседниками Президен-
та, – механизм использования российского материнского капи-
тала на территории ПМР, ситуация с нейтральными номерными 
знаками, поддержка молодежи и молодых специалистов, в част-
ности учителей, проведение в каникулярный период текущих 
ремонтных работ в учреждениях образования, а также рекон-
струкций по линии Фонда капитальных вложений, жилищные 
программы, проблематика оттока молодежи, дефицит техники 

и рабочих рук в сфере ЖКХ,  состояние дорог в населенных 
пунктах района. Местные депутаты отмечали, что на периферии 
дорожное полотно не выдерживает критики. Спрашивали о воз-
можных дополнительных источниках финансирования этого на-
правления.

В.Н. Красносельский отметил, что его позиция относительно 
недопустимости отвлечения средств Дорожного фонда на неце-
левые нужды неизменна, при этом важно не ждать исключитель-
но государственных вливаний, но и зарабатывать средства на эти 
цели на муниципальном уровне.

Еще один аспект, на котором остановились в ходе дискуссии, 
– удешевление ремонтно-строительных работ за счет использо-
вания внутренних природных ресурсов. В этом контексте затро-
нули тему их рационального и эффективного применения. Пре-
зидент рассказал о проведенном недавно большом совещании, 
посвященном этой тематике. Даны поручения, призванные усо-
вершенствовать контроль исполнения лицензионных требова-
ний в данной сфере. Важно максимально задействовать местные 
природные ресурсы для обеспечения внутригосударственных 
нужд, подчеркнул Президент.

Обсудили и перспективы предоставления районной адми-
нистрации возможности разработки слободзейского карьера. 
Отмечено, что добыча песчано-гравийной смеси позволит ча-
стично решить проблему ремонта дорог. Речь шла об уличном 
освещении. Президента проинформировали, что его поручение 
– обеспечить искусственным освещением центральные и второ-
степенные улицы – исполняется. В Суклее, к примеру, освещен-
ность 90%. На очереди еще семь улиц. При этом особую акту-
альность приобретает вопрос оплаты. Есть предложение ввести 
единый централизованный механизм сбора средств. Президент 
поручил изучить эту инициативу. Планируется проведение тема-
тического совещания по этому поводу.

Еще один вопрос прошедшей дискуссии – водоснабжение сел. 
Говорили о подвижках в целом по республике и о проблемных 
точках. Среди тех, кто ожидает прихода централизованной по-
дачи воды, – жители села Старая Андрияшевка. Объект будет 
рекомендован для включения в программу ФКВ. С проблемой 
пониженного давления водоснабжающей сети столкнулись жи-
тели села Чобручи. Показатель там ниже единицы, что делает 
многие приборы недееспособными. Президент поручил пра-
вительству разобраться с этой конкретной ситуацией, а также 
провести общереспубликанский мониторинг уровня давления 
систем подачи воды. Обсуждали проблематику отсутствия ряда 

специалистов в районной поликлинике. Ситуацию усугубила не-
обходимость отвлечения кадров для формирования штата Сло-
бодзейского коронавирусного госпиталя. В.Н. Красносельскому 
будет предоставлена детальная информационная справка о по-
требности в специалистах и оборудовании.

Говорили о необходимости проведения ремонтных работ 
в Слободзейском теоретическом лицее, газификации карагаш-
ского общежития и судьбе пустующего общежития в поселке 
Красное, разрушающееся здание которого представляет угрозу. 
Поднята тема наполняемости первомайского Дома престарелых 
и сформированной очередности, для покрытия которой предло-
жено рассмотреть вопрос об открытии аналогичных учрежде-
ний в других населенных пунктах.

Актуальная тема – создание комфортной среды для людей 
с инвалидностью. В.Н. Красносельский отметил, что на эти цели 
в последние годы выделено свыше 72 миллионов рублей. Работа 
продолжается. Президента спрашивали о возможности запуска 
общественного транспорта, адаптированного под запросы лю-
дей с особенностями физического состояния. Предложение бу-
дет оформлено и передано в Администрацию Президента.

Прозвучала еще одна просьба – приобретение школьного 
автобуса. Действующий морально и физически изжил себя. 
В.Н.  Красносельский проинформировал участников встречи 
о принятом решении относительно централизованной закупки 
школьных автобусов для всех районов республики.

По завершении детального обсуждения положения дел в рай-
оне В.Н. Красносельский в сопровождении главы Госадмини-
страции района и г. Слободзея В.В. Тищенко и председателя рай-
горсовета Т.Д. Залевской посетил некоторые объекты.

7 июня глава района и г. Слободзея В.В. Тищенко совмест-
но с заместителем главы – начальником управления по раз-
витию инфраструктуры г. Слободзея С.И. Самойловым наве-
стил детей с онкологическими заболеваниями. По поручению 
Президента ПМР В.Н. Красносельского глава района подарил 
юным слободзейцам планшеты.

Соб. инф.

4 июня глава Госадминистрации района и г. Слободзея 
В.В. Тищенко поздравил работников архивов и отдела до-
кументационного и кадрового обеспечения управленческой 
деятельности с профессиональным праздником. Глава района 
вручил грамоты Госадминистрации Слободзейского района 
и г. Слободзея ряду сотрудников за многолетний и добросо-
вестный труд, высокий профессионализм. После награжде-
ния всех присутствующих ожидала концертная программа.

ДЕЛАЙТЕ СВОЙ ВКЛАД В ОБЩУЮ КОПИЛКУ

НАГРАЖДЕНЫ ЛУЧШИЕ

НУЖНЫЕ ПОДАРКИ

Нетленными остаются в памяти народа 
подвиги и ратные дела наших отцов, дедов 
и прадедов. Не каждому из тех, кто ушел 
сражаться с фашистами в 1941 году, дарова-
ла судьба вернуться живым домой, но в од-
ном они, и живые и павшие, были едины – 
их объединяла беззаветная любовь к Родине, 
страстное желание беспощадно громить вра-
га, очищать родную землю от фашистской 
нечисти. На этот раз мы расскажем о нашем 
героическом земляке Якове Парфентьеви-
че Ротаре, уроженце Слободзеи. Его внучка 
Елена и дочь Алла Яковлевна поделились 
с нашим музеем воспоминаниями и докумен-
тами о нем.

В слободзейской многодетной крестьянской 
семье Иляны и Парфентия Ротаря было шесте-
ро детей: дочери Евдокия, Надежда, Ефроси-
нья, Елена и два брата Якоб (в семье его назы-
вали Кобаш) и Яков.

Яков родился 14 апреля 1912 года. В конце 
20-х гг. ХХ в. окончил Слободзейскую сель-
скую школу. По характеру был очень активный, 
общительный, инициативный. Одним из пер-
вых вступил в комсомол. Женился на сельской 
активистке Александре. В 1935 г. в их дружной 
семье родилась дочь Мария, в 1938 г. – дочь 
Алла. До войны Яков Парфентьевич работал 
в райисполкоме. С 1940 г. становится членом 
Всесоюзной коммунистической партии боль-
шевиков, проводит активную общественную 
работу в селе. С начала Великой Отечественной 
войны глава семьи вместе с супругой и двумя 
дочерями эвакуируется в Киргизию. Там 26 де-
кабря 1941 г. Кантским районным военкоматом 
Фрунзенской области был призван в ряды Крас-
ной Армии. 23 февраля 1942 г. в их семье родил-
ся сын Анатолий. 

Алла Яковлевна вспоминает: «Мне моя мама 
рассказывала, как в тот период Киргизия при-
нимала эвакуированных людей, огромное коли-
чество предприятий, организаций из западных 
регионов СССР. Очень было трудно привы-
кнуть к непривычному климату (свирепствова-
ла малярия), иным традициям, бытовому укла-
ду и, наконец, к языку. 

В Киргизии мы прожили до лета 1944 г., по-
том наша семья приехала назад в Слободзею. 
В 1944 г., после ранения, отца отпустили на 
10 дней домой, в Слободзею. Мне тогда было 

шесть лет, и я хорошо запомнила тот день. 
Мама с маленьким братом Толей пошла к своей 
сестре Марии. Я сидела за столом и смотре-
ла, как моя старшая сестра готовит уроки. 
И вдруг вижу в дом заходит мужчина крепко-
го телосложения и говорит: «Здравствуйте, 
дети, я ваш папа». Он поцеловал сестру, а меня 
схватил на руки и начал кружить. Сестра по-
бежала за мамой. Эти десять дней пролете-
ли, как один. Каждый день приходили люди, 
соседи, знакомые, друзья. Потом я помню, как 
отец из Польши прислал нам подарок – белую 
скатерть. Моя мама сшила из нее мне платье, 
в котором я пошла в первый класс».  

Из послужного списка Я.П. Ротаря известно, 
что в 1942 году он закончил в Ташкенте воен-
но-пехотное училище. В этом же году 30 де-
кабря был тяжело ранен. С марта 1942 г. по 
январь 1943 г. воевал на Калининском фронте. 
В 1944 году – закончил 3-е Саратовское танко-
вое училище. В таких учреждениях будущие 
офицеры в рамках шестимесячной программы 
получали необходимые командирские знания.

Наш земляк, будучи командиром батареи 
СУ-57 артиллерийского дивизиона 6-го от-
дельного мотоциклетного Черкасского полка 
1-го Украинского фронта в звании старшего 
лейтенанта, участвовал в Львовско-Сандомир-
ской стратегической наступательной операции, 
которая проводилась с 13 июля по 29 августа 
1944 г. В результате этой операции советские 
войска завершили освобождение от немец-
кой оккупации всей территории Украинской 
ССР. В ходе операции практически полностью 
разгромили группу армий «Северная Украи-
на», которая была отброшена на запад более 
чем на 200 км и потеряла около 90 тыс. солдат 
и  офицеров, большое количество техники и 
вооружения. В ходе боев 32 дивизии герман-
ских войск (включая дивизию украинских кол-
лаборационистов СС «Галичина») потеряли от 
50 до 70% состава, а 8 дивизий были полностью 
уничтожены. Безвозвратные потери войск 1-го 
Украинского фронта составили 65 тыс. чело-
век. В одном из жестоких боев Я.П. Ротарь был 
опять ранен. В наградном листе описан один из 
подвигов, который совершил он, участвуя в той 
боевой операции: «С 14 по 18 июля со своей 
батареей Яков Парфентьевич Ротарь 4 раза 
ходил в атаку. 

14 июля своей установкой уничтожил две 
минометные установки противника в районе 
высоты 25,6. 

16 июля 1944 г. батарея товарища Ротаря 
с группой автоматчиков первой ворвалась в на-
селенный пункт Зажевичи, выйдя на высоту 
217,1, и прямой наводкой расстреливала колон-
ну машин противника, было уничтожено две 
колесные машины и одна самоходная установ-
ка, расстреляно до 20 немцев.  

17 июля 1944 г. батарея Ротаря участвовала 
при взятии г. Полоцк.

18 июля 1944 г. с батареей участвовал при 
захвате переправы на реке Западный-Буг в рай-
оне западнее населенного пункта Ромаш». 
За эти подвиги слободзеец был награжден ор-
деном Отечественной войны I степени. Затем 
31  июля 1944 г. наш земляк за личное мужество 
и отвагу в боях, отличную организацию и уме-
лое руководство боевыми действиями, способ-
ствовавшими успеху советских войск, был на-
гражден орденом Красной Звезды.

Уже в звании капитана Яков Парфентьевич 
освобождал Польшу, был участником Варшав-
ско-Познанской операции, находясь в составе 
1-го Белорусского фронта. В наградном листе 
так описан его подвиг: «14 января 1945 г., дей-
ствуя в разведгруппе майора Петропавловско-

22  июня – 80 лет  с  начала  Великой  Отечественной  войны ...И  ГОЛОВУ  ЧЕСТНО  СЛОЖИЛ
го, капитан Я.П. Ротарь с тремя бойцами в пе-
шем виде пошел разведать населенный пункт 
в районе Варка. Наткнулись на группу немцев, 
завязался неравный бой, в рукопашной схватке 
он уничтожил 7 немцев, захватил ручной пуле-
мет и две тысячи патронов, разогнав и унич-
тожив до взвода немецкой пехоты, разведгруп-
па продвинулась вперед на 2 километра. 

15 января 1945 г. из орудия СУ-57 уничтожил 
две полевых пушки противника с прислугой, чем 
обеспечил продвижение вперед разведгруппы. 
Разбил дзот и взял четырех пленных. Двигаясь 
вперед и выполняя задачу по разведке, наткнул-
ся на немецкую пехоту, где в неравном рукопаш-
ном бою был смертельно ранен». Это была его 
последняя схватка с врагом. Еще одним орде-
ном Отечественной войны I степени 8 февраля 
1945 г. был награжден слободзеец уже посмер-
тно.  

В 1945 году супруге нашего героя пришло 
извещение о гибели Якова Парфентьевича. На-
чиная с 1972 года, дети обращались в Союз об-
ществ Красного Креста и Красного полумесяца 
для того, чтобы узнать где именно в Польше 
был захоронен отец. В ответном письме сооб-
щили, что Яков Парфентьевич Ротарь захоро-
нен в Польской Народной Республике в Вар-
шаве на советском воинском кладбище и его 
фамилия внесена в списки советских воинов. 
В 1986 г. дочь героя Алла побывала на могиле 
отца. Позже место захоронения посетили его 
внуки и правнучка.

В Варшаве в честь советских воинов, погиб-
ших в 1944-1945 гг. при освобождении города 
от немецкой оккупации в ходе Варшавско-По-
знанской операции, воздвигнут Мемориальный 
комплекс, где похоронены 21 тысяча 468 вои-
нов. За памятником находится огромная терри-
тория Братских могил, среди которых есть мо-
гила под номером 476 с останками 17 воинов, 
среди них Яков Парфентьевич Ротарь.

Никто из детей и родственников до недавнего 
времени не знал о наградах Я.П. Ротаря. Бла-
годаря сайту Министерства Обороны РФ это 
стало известно.

В. ЧЕБАН,
директор Слободзейского МО. 

Н. БАЛАН, 
главный хранитель фондов.

НА СНИМКЕ: Я.П. Ротарь (слева). 
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– Александр Николаевич, что побудило Вас 
спустя более двух десятков лет вновь стать 
военнослужащим?

– Есть замечательный фильм «Время вы-
брало нас»… В 1992 году в селе Глиное была 
создана инициативная группа, которая рабо-
тала в тесном сотрудничестве с РОСМ, ТСО 
и ЧКВ. В состав этой группы входило девять 
односельчан, выполнявших свой гражданский 
долг, в том числе и я. Нашей задачей было не 
допускать паники и мародёрства среди мирно-
го населения. Люди жили в страхе и растерян-
ности. Своей обязанностью мы считали также 
оказание моральной и психологической помо-
щи населению.

– Вы несёте службу на границе. В чём осо-
бенность этой службы? 

– Нет мира без границ, и наша республика – 
не исключение. Её границы должны быть под 
надёжной защитой. Наша задача – выяснить, 
кто и с какой целью пересекает границы нашей 
республики, а также законность пребывания 
граждан на территории ПМР.

Справедливо считают, что пограничники – 
это лицо государства. Они встречают всех, кто 
въезжает в Приднестровье, провожают тех, кто 
побывал у нас в гостях. Они берегут покой на-
ших граждан и первыми принимают удар от не-
приятеля. 

– Изменился ли режим работы КПП в период 
пандемии?

– Несмотря на пандемию, которая сейчас бу-
шует во всем мире, жизнь продолжается. Как 
раз в такие сложные времена особенно важно 
обеспечивать безопасность государства и его 
граждан. Да, есть свои особенности, но мы 
с ними справляемся.

Весь состав работает в масках и перчат-
ках, пользуется санитайзерами. Пограничники 
в  обязательном порядке проходят инструктаж по 
предупреждению распространения инфекции. 

Ежедневно перед тем, как заступить 
на службу, много внимания уделяем тренингам 

по специфике работы, проводим обязательный 
15-минутный «Мозговой штурм».

Информации стало больше, её необходи-
мо знать «назубок». Недопустимо, чтобы по-
граничник в чрезвычайной ситуации бегал 
со шпаргалкой. Он должен чётко знать и по-
нимать, как действовать в любой ситуации, со-
гласно Конституции, в интересах защиты суве-
ренитета и независимости Республики.

– Какую роль играет спорт и физическая 
подготовка при поступлении на службу в по-
граничные органы?

– При поступлении на военную службу необ-
ходимо выполнить определённые нормативы: 
бег (100 м и 1000 м), отжимание и подтягива-
ние. Физическая подготовка оценивается по-
средством общего балла, набранного при вы-
полнении нормативов. Увлеченность спортом, 
забота о своём теле служат делу воспитания 
гармоничного человека, и совсем неважно како-
го вида эта спортивная деятельность. Обучаясь 
в институте, я сам серьёзно занимался едино-
борствами. Однако по моему мнению, человек, 
мечтающий о карьере военного, в первую оче-
редь должен заботиться не о совершенствова-
нии своего тела, а о развитии и становлении 
личности.

– Какие требования предъявляются к потен-
циальному военнослужащему по контракту?

– Поступающий на военную службу должен 
соответствовать медицинским и профессио-
нально-психологическим требованиям военной 
службы, иметь хорошую физическую подго-
товку. Ошибочно думать, что специфика погра-
ничной службы – беги и стреляй! Наша служба 
– это, прежде всего, работа с людьми. Комму-
никабельность, умение адекватно оценивать си-
туацию, логически мыслить и принимать пра-
вильные решения, способность безошибочно 
действовать в стрессовых ситуациях – всё это 
говорит о морально-психологической зрелости 
и, соответственно, готовности к военной служ-
бе. Такому военнослужащему можно доверить 

охрану и защиту границ Приднестровья.
– По Вашим наблюдениям, с какими сложно-

стями сталкиваются поступающие на воен-
ную службу? 

– Знание истории родного края, базовых све-
дений о становлении нашей республики и исто-
рических личностях, сыгравших значимую 
роль в её развитии– немаловажный фактор при 
поступлении к нам на службу. Некоторые не 
выдерживают испытаний на этапе написания 
автобиографии, при изложении которой необхо-
димо проявить сосредоточенность, терпение и 
объективность. Весь процесс оформления доку-
ментов может занять до 4 месяцев, и у многих 
попросту не хватает терпения. Тогда ни о какой 
службе в пограничных войсках не может быть 
и речи.

– Александр Николаевич, на воротах КПП 
меня встретила девушка в военной форме 
и  с  оружием через плечо. При несении военной 
службы у девушек есть какие-либо послабле-
ния?

– Разделения по половому признаку нет как 
при поступлении на службу, так и непосред-
ственно в процессе несения службы. Есть по-
нятие «военнослужащий», и этим всё сказано. 
Некоторые нормативы по физической подготов-
ке всё-таки незначительно отличаются.

 Меня всегда удивляла физическая и психо-
логическая выносливость наших женщин. На 
занятиях они всегда любознательны, больше 
задают вопросов, стремятся всегда быть в хо-
рошей физической форме, целеустремлённые. 
Кроме того, большая часть наших женщин-во-
еннослужащих замужем, забот в семье много, 
при этом умудряются проявить себя на работе 
с лучшей стороны и достичь определённых 
успехов. Это радует.

– В чём преимущества военной службы 
по контракту? Приносит ли она доход?

– Доход? Я думаю, что в нашей профессии это 
не главное. Государство, безусловно, достой-
но оплачивает труд военнослужащего. Кроме 
того, условия контракта о прохождении воен-
ной службы включают в себя право гражданина 
на соблюдение его прав и прав членов его се-
мьи, обеспечивают получение льгот, гарантий и 
компенсаций, установленных законодательны-
ми и иными нормативными правовыми актами 
Приднестровской Молдавской Республики.

Я рекомендую профессию военного, прежде 
всего, молодым людям, которые любят нашу ре-
спублику, а не гонятся за хорошим заработком. 
При поступлении на военную службу недопу-
стимо руководствоваться только финансовой 
выгодой. Совершенно без пафоса могу сказать, 

что без высокого чувства патриотизма военная 
служба бессмысленна и бесперспективна.

– Какое образование требуется при посту-
плении на контрактную военную службу?

– К нам на службу приходят ребята после 
9 или 11 классов, со средним специальным или 
высшим образованием. Шанс есть у всех. Од-
нако практика показала, что ребята со средним 
специальным и высшим образованием серьёз-
нее относятся к своему делу, они больше мо-
тивированы на достижение успеха и карьеру 
военного. 

– Понятия «военнослужащий» и «карьера» 
совместимы?

– В целом, такое явление как «карьера» в во-
енной службе присутствует. Служи, учись, по-
вышай свою квалификацию. В Приднестровье 
к твоим услугам специальные и профильные 
высшие учебные заведения. 

– Какие учебные заведения для подготовки 
квалифицированных кадров есть в Придне-
стровье? 

 В 2008 году был создан Военный институт 
Министерства обороны ПМР при Приднестров-
ском государственном университете имени 
Т.Г. Шевченко. Набор слушателей проводится 
на конкурсной основе из числа студентов-перво-
курсников. Обучение проходит по 2-х годичной 
дополнительной образовательной программе 
подготовки офицеров запаса. Важный фактор 
– поступление и обучение добровольное. Полу-
чить специальность «Управление персоналом» 
по профилю командир мотострелкового или 
артиллерийского подразделения можно в Во-
енном институте Министерства Обороны ПМР 
им. генерал-лейтенанта А.И. Лебедя.

 Известно, что кадры решают всё. Нам нужны 
технические специалисты, гуманитарии, те же 
психологи, например. Есть возможность расти 
дальше, и наши контрактники такой возможно-
стью пользуются.

– Что бы вы пожелали молодым людям, же-
лающим поступить на военную службу?

– Не нужно бояться пробовать. В беседе 
с претендентом мы всегда откровенно говорим 
о сложностях и преимуществах службы в по-
граничных органах и карьеры военного в прин-
ципе. Первый контракт о прохождении военной 
службы вправе заключать граждане в возрасте 
от 19 лет. К подписанию контракта претендент 
должен подойти осознанно. После завершения 
контракта есть возможность окончательно убе-
диться в правильности выбора: моё или нет? 
Выбор есть всегда. Всё в ваших руках. Дей-
ствуйте!

Е. ПУЖАНСКАЯ,
депутат райгорсовета,

учитель МОУ «Первомайская ОО Ш№2».

Делегация во главе с Президентом посетила некоторые инфра-
структурные и сельскохозяйственные объекты района. Уделили 
внимание центральной части города. Глава района В.В. Тищенко 
проинформировал, как продвигается строительство Парка моло-
доженов. Он включен в программу ФКВ текущего года. Из гос-
бюджета выделили 1,7 миллиона рублей. В.Н. Красносельскому 
рассказали о деталях проекта. Президент уточнил, глубокой ли 
задумана чаша искусственного водоема с рукотворным водопа-
дом. Выяснив, что предполагаемая глубина – 70 сантиметров, 
Глава государства отметил, что в таком случае должно быть 
ограждение. «Всё должно быть продумано. Вопрос безопасно-
сти – первостепенный. Для маленьких детей не огражденная 
чаша такой глубины – потенциальная опасность», – подчеркнул 
В.Н. Красносельский, поручив добавить этот элемент в проект.

Парк молодоженов должен принять первых посетителей уже 
в этом году. Но благоустройство центра Слободзеи на этом не 
заканчивается. Президенту рассказали о дальнейших планах. 
Пока они озвучены лишь в качестве идеи на перспективу. Речь 
идет о строительстве по соседству с парком спортивного ком-
плекса под открытым небом. В.Н. Красносельский осмотрел 
предлагаемую под этот проект территорию и нашел локацию 
очень удачной для размещения спортсектора. Участники выезд-
ного совещания обсудили возможную наполненность будущего 
физкультурно-игрового комплекса. Как и в других городах, здесь 
в скором времени могут появиться футбольное поле, волейболь-
но-баскетбольная площадка, беговые дорожки, зона воркаута, 
роллердром. Существующие здания предлагается сохранить. 
В этих корпусах можно оборудовать раздевалки, а в более дале-
кой перспективе – спортивные залы. Обсудили также варианты 
эффективного использования старого строения летнего киноте-
атра. Объект много лет простаивает и пришел в упадок. Мест-
ному руководству поручено подготовить визуализированные 
и просчитанные проекты.

Уже реконструируется спортивный объект в Чобручах. Пре-
зидент побывал на стадионе, осмотрел ход ремонтно-строи-
тельных работ. Сейчас расширяют раздевалки. В дальнейшем 
предстоит благоустроить зрительские трибуны. Если они будут 
на 1000 посадочных мест, то чобручскому стадиону можно будет 
рассчитывать на присвоение первой категории, а значит, прово-
дить соревнования международного уровня, заметил депутат 
Верховного Совета О.В. Василатий.

Находясь в Чобручах, Президент посетил известную рекреа-
ционную локацию этого села – парк им. Д.К. Родина. Здесь ве-
дутся ремонтно-строительные работы на грантовые деньги. Вы-
делено 80 тысяч евро. Ранее обновили систему водоснабжения. 
На средства местного бюджета установили насосное оборудо-
вание. О.В. Василатий, выступая от лица жителей села, сказал, 
что в обозримом будущем видит парк им. Д.К. Родина частью 
туристического кластера. Предполагается, что в него, помимо 
именитого парка и соседствующего с ним Дома культуры, вой-
дут природные и историко-археологические объекты, к примеру, 
курганы и скифские захоронения. Парковая территория нужда-
ется в замощении. Финансирование этого вида работ предпола-
гается за счет государственных средств. В.Н. Красносельский 
напомнил, что при формировании программы Фонда капиталь-

ных вложений мнение депутатов и руководителей местных ад-
министраций приоритетно.

В ходе инспекционного визита в село Терновка Глава государ-
ства посетил местный Дом культуры. Объект реконструируется. 
В него вложено порядка шести миллионов рублей. Трехлетние 
капитальные работы – на завершающей стадии. Сейчас приво-
дят в порядок фасад и благоустраивают прилегающую терри-
торию. Предстоит уложить 550 квадратных метров тротуарной 
плитки. Есть идеи и на перспективу: к примеру, построить возле 

ДК игровую площадку, а также установить легкую конструкцию 
летнего павильона для проведения мероприятий на свежем воз-
духе. В.Н. Красносельский инициативу поддержал, отметив при 
этом, что важной составляющей успешной реализации любого 
проекта является, помимо наличия идеи и финансовых ресур-
сов, человеческий фактор. Если есть люди, готовые воплотить 
идею в жизнь, то все обязательно получится, подчеркнул Прези-
дент. Осматривая зал Дома культуры, Глава государства отметил 
значительность объема и качество выполненных здесь работ. 
Спрашивал, востребован ли ДК. Президенту рассказали, что 
в Доме культуры функционирует на постоянной основе восемь 
кружков, в которых занято 70 детей и порядка двух десятков 
взрослых жителей Терновки. Село готовится отметить в конце 
октября 255-летие. Администрации ДК, села и района надеются, 
что к юбилейной дате Дом культуры будет не только окончатель-
но преображен, но и обеспечен недостающим  оборудованием. 
В.Н. Красносельский обещал посодействовать в приобретении 
звукоусилительной аппаратуры.

Второй терновский объект, который посетил Президент, – 
местная школа. Там ремонтируют кровлю. Из ФКВ-2021 выде-
лено 1,5 миллиона рублей. Затем планируется обновить фасад 
корпусов и заменить 260 метров ограждения. Территория об-
разовательного учреждения просторная. Использовать ее надо 
с умом, отметил В.Н. Красносельский. Школьная физкультурная 
площадка изжила себя. В будущем вместо нее может появиться 

многопрофильная спортивная зона по примеру уже действую-
щих в городах республики. Объект сможет выполнять функци-
онал не только современной площадки для проведения уроков 
физкультуры, но и общественного спорткомплекса, включающе-
го поля для занятий игровыми видами спорта, легкоатлетические 
дорожки, уличные тренажеры. По поручению Главы государства 
будет разработан проект, адаптированный под возможности 
школьного двора и близлежащих простаивающих участков.

В рамках инспекционного объезда Президент уделил повы-
шенное внимание сельскохозяйственным объектам. В.В. Тищен-
ко напомнил, что площадь слободзейских земель сельхозназна-
чения превышает 60 тысяч гектаров. Почти 54000 га – это пашня, 

полторы тысячи занято многолетними насаждениями. 
Озимой пшеницей засеяно 26,5 тысячи гектаров. На 16% 
перевыполнен план по посадке зерновых и зернобобовых 
культур (7563 га). Слободзейский район с климатической 
точки зрения – один из самых засушливых в республике. 
Вопросу обеспечения земель поливом уделяется особое 
внимание. В нынешнем году почти семь десятков местных 
аграриев заключили договоры на орошение земель общей 
площадью 11,5 тысячи гектаров. Две тысячи гектаров об-
служиваются собственными насосными станциями пред-
приятий. До конца года в районе охват мелиорацией соста-
вит 14 тысяч гектаров.

Одна из слободзейских сельхозфирм, поэтапно нара-
щивающих полив, – «Экспедиция Агро». Она в аграрном 
бизнесе десять лет. Площадь земельных угодий почти 
3700 гектаров. Орошается 1,5 тысячи гектаров земли. Сеть 
прокладывали своими силами. Руководитель предприятия 
Н.В. Добрань в беседе с Главой государства рассказал, что 
весомым мотивирующим аргументом является фиксиро-
ванная стоимость поливной воды – 70 копеек. Эта цена 
гораздо ниже себестоимости. Разницу покрывает государ-
ство. Без малого пять лет назад, когда В.Н. Красносель-

ский после обсуждения данного вопроса с аграриями выступил с 
инициативой снизить и заморозить этот тариф, предполагалось, 
что норма будет действовать пару лет. Но ее пролонгировали. 
Поливная вода по-прежнему обходится аграриям по 70 копеек 
за куб. «Сейчас площадь орошаемых земель увеличена на 120% 
по сравнению с 2016 годом. Если мы будем развиваться такими 
же темпами, то сможем сохранить тариф на уровне 70 копеек. 
Чем больше орошаемых земель, тем больше гарантий остаться 
на этом ценовом уровне. Это комплексный подход. Нельзя тре-
бовать только от государства. Мы делаем все возможное: мы 
выработали эту программу, предусмотрены дотации. Но многое 
зависит от землепользователей. Двигайтесь в этом направле-
нии, делайте свой вклад в общую копилку», – призвал аграриев 
В.Н.  Красносельский.

Говоря о партнерской сути отношений государства и сельхоз-
бизнеса, Президент отметил также, что затраты на расширение 
мелиоративного комплекса зависят от количества участников 
этого процесса: чем их больше, тем выгоднее для каждого вне-
дрять систему полива. Глава государства выразил уверенность, 
что при максимальном охвате сельхозугодий системой полива 
десятилетие спустя ситуация в сельском хозяйстве Приднестро-
вья и экономике в целом кардинально изменится – естественно, 
в лучшую сторону.

Подготовил О. ГАВРИЛОВ.
Фото пресс-службы Президента.

ДЕЛАЙТЕ СВОЙ ВКЛАД В ОБЩУЮ КОПИЛКУ

КАРЬЕРА ВОЕННОГО: БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?
Весенний призыв в Приднестровье начался 1 апреля и продлится до 30 июня. В новых 

условиях военкоматы быстро перестроили работу, чтобы призывная кампания прошла 
в установленный срок, а призывники здоровыми прибыли в воинские части. 

Уже через год каждый призывник будет решать, что делать дальше. Тогда стоит задумать-
ся о перспективе военной службы по контракту. Дело за малым – нужно ответственно отне-
стись к выбору военной структуры.

Александр Николаевич проходил военную службу по призыву в Прибалтийском военном 
округе. Советский офицер, он 9 лет проработал учителем НВП в одной из школ нашего рай-
она, а в 2011 году поступил на военную службу по контракту в пограничные органы Придне-
стровской Молдавской Республики. Именно он не понаслышке знает, в чём особенность ра-
боты на границе в период пандемии, кто вправе поступать на военную службу по контракту 
и какие требования предъявляются к поступающим.
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О. Настасенко

Летом резко увеличивается вероятность возникнове-
ния пожаров из-за нарушения правил пожарной безо-
пасности при сжигании мусора и разведении костров 
в неположенных местах. По статистике, в 9 случаях 
из 10 виновником лесных пожаров является человек.

Большинство лесных пожаров возникает от непо-
тушенных костров. Лучше не разжигать их в тёплую 
и ветреную погоду. Но если все же возникает необхо-
димость, требуется соблюдать простые правила. Раз-
жигать костры следует на специально отведенных для 
этого местах. Если такового места нет, то его можно 
подготовить па песчаных и галечных косах по берегам 
рек и озёр, на лесных дорогах, в карьерах, на старых 
кострищах, на лужайках и полянах, покрытых зелёной 
травой. Необходимо вокруг костра, на полосе шириной 
не менее 0,5 м, убрать всё, что может гореть и послу-
жить причиной распространения огня. Желательно, 
чтобы вблизи костра была вода, а также ветки для захле-
стывания пламени на случай распространения горения. 
Старайтесь не разжигать костры под кронами елей, 
сосен, обычно имеющих опущенные кроны, а также 
в хвойных молодняках. Избегайте раскладывать костры 
вблизи дуплистых деревьев – они опасны в пожарном 
отношении. Недопустимо разжигать костры на старых 
вырубках, на площадях с большим количеством сухих 
горючих материалов. В этих случаях даже небольшой 
искры достаточно, чтобы поблизости костра возник 
тлеющий, незамеченный источник загорания. Горение 
древесины на открытых участках всегда очень сильное. 
В сухую погоду и при ветре горящие сучья, листья, угли 
переносятся на десятки метров.

При посещении леса необходимо помнить, что куре-
ние опасно, особенно в хвойных насаждениях, где мало 
зелёной травы и днём сильно подсыхает прошлогодняя 
хвоя, лишайники, трава, мелкие веточки и другой рас-
тительный опал. Поэтому лучше курить в специально 
отведённых местах пли на участках, пригодных для 
разведения костров и курения. Курить в лесу на ходу 
не следует, так как всегда существует опасность маши-
нального отбрасывания в сторону горящей спички или 
окурка.

Дисциплинированность в лесу, сознательное поведе-
ние и строгое соблюдение несложных правил пожарной 
безопасности будет гарантией сбережения лесов от по-
жаров.

В. СОКОЛОВ,
старший инспектор ОГПН СВПЧ-8, 

старший лейтенант вн.сл.

5 июня прошли праздничные меро-
приятия, посвященные Дню защиты 
детей. Во всех населённых пунктах 
района детей радовали яркие и ве-
сёлые концертные программы.

г. Слободзея
В г. Слободзея на детской площад-

ке западной части города были орга-
низованы конкурсы, выставки ручной 
работы, выступления творческих кол-
лективов района.

В этот день детская площадка как 
никогда была многолюдной. Звучали 
звонкий детский смех и веселая му-
зыка. Праздник начался с поздрав-
ления присутствующих ведущими 
с праздником, а затем продолжился 
выступлениями танцевальных кол-
лективов, вокальных ансамблей и со-
листов. После концерта ребят ожида-
ла игровая программа.  

с. Кицканы
В парке Дома культуры с. Кицка-

ны прошла театрализовано-игровая 
программа «Приключения Незнайки 
в Ромашковой долине». В театрализо-
ванном представлении коротышечки 
Солнечного города Незнайка, Кно-
почка, Ромашка, Знайка, Пилюлькин 
представили ребятам приключенче-
ский сюжет о мечте полета на Луну, 
о подшучивании и неуклюжести Не-
знайки и его строительстве Шарико-
лёта, о послании обитателям Луны 
и приятном подарке от лунян. Театра-
лизация чередовалась с игровой про-
граммой, в которой с детьми играли 
клоуны Крендель и Ириска.

В программе детям были представ-
лены выставки рисунка «Мое дет-
ство» и «Желаем вам, чтобы дольше 
детство продолжалось», конкурс ри-
сунка на асфальте, 2 игровые зоны 
для малышей с оборудованными ка-
челями и песочницами с игрушками. 
Особой востребованностью пользо-
вались мастера боди-арта, которые 

23 мая 2021г. на Республиканском 
стадионе в Тирасполе прошла между-
народная выставка собак всех пород 
«Кубок мира–2021» CACIB и «Кубок 
Президента» с присуждением титула 
кандидат в международные чемпио-
ны. В рамках выставки также состо-
ялся чемпионат Украины CAC. Боль-
шое событие отметили звонким лаем. 
Организатор мероприятия – Придне-
стровская кинологическая федерация 
«Зоосфера». 

«Отрадно, что стало доброй тра-
дицией проводить в Приднестровье 
ежегодную международную выстав-
ку собак «Кубок мира». Это свиде-
тельствует не только о значительных 
успехах приднестровских кинологов, 
но и о высоком авторитете республи-
канской кинологической федерации 
«Зоосфера», – говорится в обращении 
Президента В.Н. Красносельского.

Какие только породы не были 
представлены на городском стадио-
не! Все участники от мала до велика 
переживали за своих питомцев и ве-
рили в удачу. Педагог дополнитель-
ного образования Слободзейского 
детско-юношеского центра И.Д. Па-
скалов подготовил команду воспи-
танников и их питомцев к междуна-
родному конкурсу. 

По итогам West конкурса I ме-
сто среди немецких овчарок своего 
класса выиграла немецкая овчарка 
Мира и её хозяин, учащийся кружка 
«Кинологический» Денис Выходец 
из п. Красное. Вместе с ними вышли 
на следующий этап соревнований ещё 
40 разных пород, претендующих на 
золотую медаль и «Кубок Президен-
та». В итоге Денис Выходец и немец-
кая овчарка Мира в последнем этапе 
заняли 11 место из 40 разных пород 
и награждены дипломом и сертифика-
том CACIB «Кандидат в международ-
ные чемпионы красоты», дипломом 
и сертификатом CAC «Кандидат в на-
циональные чемпионы красоты», сер-
тификатом CAC «Кандидат в чемпио-
ны Украины-2021г.» и дипломом ВОВ 
– лучший представитель породы. 

Педагог-кинолог И.Д. Паскалов 
рассказывает: «Самые универсаль-
ные – немецкие овчарки. Миру мы 
воспитывали и обучали с щенячье-
го возраста. В 2 года и 2 месяца эта 
молодая овчарка показала замеча-
тельные результаты. На сегодняшний 
день она прекрасно выполняет ко-
манды, преодолевает полосу препят-
ствий, понимает язык общения. Мы 
довольны своей работой. Все собаки 
проходят тренировки на дрессировоч-
ной площадке п. Красное».  

Дипломами президента РКФ «Зоо-
сфера» А.Р. Ражева награждены были 
и другие воспитанники кинологиче-
ского кружка: Ангелина Попова, Ни-
колай Матвеенко, Олег Татаров, Вик-
тор Крыжановский, Денис Выходец, 
Павел Коровяков за помощь в подго-
товке и проведении международной 
выставки собак всех пород.

О. ЧИЧУК,
заведующая отделом 

МОУ ДО «Слободзейский ДЮЦ».
Фото автора.

МИРА – ЛУЧШИЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПОРОДЫ

ЧТОБЫ НЕ ВОЗНИК ПОЖАР

ВОЛШЕБНЫЙ ПРАЗДНИК
искусно украшали детям лица и руки.
Дети подросткового возраста приня-
ли участие в увлекательном квесте, 
локации которого были размещены 
на территории всего парка. Здесь же 

была представлена визитная кар-
точка Кицканского футбольного 
клуба «Заря Кицканы». Ребята 
из клуба чеканили мяч, пред-
ставили футбольный фристайл, 
показывая мастерское владение 
мячом и при этом выполняя раз-
личные трюки.

В рамках мероприятия были 
награждены победители литера-
турного конкурса чтецов «По-
эзия – родник волшебных слов 
и  звуков». 

с. Чобручи
Празднование Дня защиты детей 

в Чобручах прошло также на площа-
ди перед Домом культуры. Оно стар-
товало в 11 часов. Хотя до основного 
торжества – концертной программы – 
оставалось еще около двух часов, на 
площади с утра собрались сельчане. 
Многие решили прогуляться по пар-
ку. Были и те, кто стал играть в на-
стольный теннис, собрав вокруг стола 
болельщиков. Изюминкой дня стало 
поздравление детей Дедом Морозом. 
В гости к детям он приехали с подар-
ками, которыми порадовал малышей. 

с. Коротное
На площади у Дома культуры 

с. Коротное праздничную программу 
«Волшебное лето» сделали весёлой 
и радостной клоунессы-близняшки 
вместе с ведущей К.С. Заносьевой. 
Дети танцевали и повторяли: «А рам-
зам-зам», «Ам о кэсуцэ микэ», – разга-
дывали загадки о лете, играли в инте-
ресные игры: «Что здесь правда, а что 
нет», «Да или нет», «Гусь и гусыня» и 
другие. Праздник продолжился рисо-
ванием на асфальте цветными мелка-
ми под детские песни. 

с. Ново-Котовск
В Ново-Котовске в детской кон-

курсно-игровой программе «Од-
нажды в детстве!» смешные клоуны 
Клёпа и Ириска веселили детей шут-
ками и комичным поведением, играли  
с ребятами в интересные игры, устра-
ивали шуточные конкурсы и испыта-
ния. Дети с удовольствием  пели, тан-
цевали, отгадывали загадки. После 
всех конкурсов и испытаний состоя-
лась беспроигрышная лотерея. Никто 
не остался в этот день без подарка.

О том, что тля считается у дачников одним из самых злост-
ных вредителей, ни для кого не секрет. Различают несколько 
видов тли — черная, зеленая, хлопковая, гелихризовая, галло-
вая. После того, как тля селится на листьях, растение начинает 
болеть и медленно погибает. Такие деревья, как яблоня, персик, 
вишня, нередко подвергаются нападению тли. Избавление от 
паразита на плодовых деверьях может происходить как хими-
ческими препаратами, так и народными способами.

Опрыскивание химическими средствами, конечно же, самое 
эффективное, так как способно уничтожить вредителя сразу. 
Садоводы, могут опрыскать растения смесью подсолнечного 
масла и воды, а также эфирными маслами лаванды, кедра, со-
сны, разбавленными с водой.

После обычного смывания паразитов с листьев можно опры-
скать их мыльным раствором. Хозяйственное мыло натирают 
на терке и разбавляют водой в пропорции 300 граммов мыла на 
ведро воды. Обычное мыло можно заменить жидким, его мож-
но добавить в два раза меньше. Дегтярного мыла понадобится 
около 100 граммов на 10 литров.

Лук от тли
Одним из лучших настоев трав против тли можно назвать 

луковый. 35-40 граммов измельченных головок лука заливают 
литром воды и выдерживают настой около пяти часов. После 
добавляют 5-6 граммов хозяйственного мыла, а потом, проце-
живают и обрабатывают растения.

Чеснок от тли
Чесночный настой изготавливают из 250 граммов головок на 

один литр воды. Настаивают до 5 дней, применяют 30 граммов 
на 10 литров воды.

Табак от тли
Для табачного настоя 250 граммов листьев табака заливают 

на несколько дней пятью литрами воды. После этого разбавля-
ют водой до 10 литров и обрабатывают растения. Существует 
немало народных рецептов против тли — бархатцевый, ромаш-
ковый, перечный, цитрусовый, щавелевый сосновый.

Окуривание дымом от тли
Метод окуривания обычно используется в закрытых тепли-

цах, но вполне возможно его использовать и для избавления тли 
на улице. Итак, метод заключается с том, что в любой металли-
ческой посуде необходимо сначала развести небольшой косте-
рок из тонких веточек, а потом высыпать туда табак. Его можно 
взять из дешевых сигарет или папирос. Дым, который повалит 

из посуды, способен уничтожить не только тлю, но 
и многих других паразитов на растениях.

Можно использовать и другие способы борьбы 
с тлей. За сезон необходимо повторить обработку 
несколько раз.

Подготовила С. ОБУХОВА.

1 июня отметила свой 100-летний 
юбилей жительница села Коротное 
Феодосия Семеновна Собко. По-
здравили её с юбилеем председатель 
Совета народных депутатов Сло-
бодзейского района и г. Слободзея 
Т.Д.  Залевская, депутат Верховного 
Совета С.Ф. Чебан, председатель Со-
вета – глава администрации села Ко-
ротное В.В. Юрош, родные и близкие. 

Вся жизнь Феодосии Семеновны, 
как и у большинства людей старшего 
поколения, связана с историей совет-

ской страны. Позади большой, труд-
ный и славный жизненный путь. Он 
пройден с честью и достоинством, 
поэтому Ф.С. Собко пользуется ува-
жением среди сельчан. В свои 100 лет 
она сохранила ясность ума и жизне-
любие. Помнит в мельчайших под-
робностях свою трудовую биогра-
фию: как приходилось копать окопы 
во время войны, как с утра до поздне-
го вечера работала на колхозном поле, 
как овдовела в 34 года и взяла на себя 
весь груз ответственности за семью. 
В одиночку поднимала на ноги двоих 
сыновей. Замечает, что никаких под-
вигов не совершала, просто всегда 
честно жила и работала. 

Мама, бабушка, прабабушка – са-
мые главные титулы Феодосии Се-
меновны Собко. Упорство и стойкий 
характер – её неизменные спутники, 
они помогали справляться с трудно-
стями. Их было немало. «Сейчас я хо-
рошо живу! Только подводят зрение 
и слух», – говорит пожилая женщина. 
Когда рассказывает о жизни, лицо 
ее светлеет, расправляются лучики 
морщинок у глаз. Она радуется успе-
хам своей дружной семьи. На губах 
появляется ласковая улыбка. Такая 
она, наша современница, ставшая 
свидетелем и участником важнейших 
исторических событий, пережитых 
нашим краем за 100 лет – это целая 
эпоха!

Л. ГАЛЕЦКУЛ,
заведующая музеем истории 

села Коротное.

СВИДЕТЕЛЬ ЭПОХИ с. Парканы
Восточная театрализовано-игровая  

постановка «Приключения Алад-
дина», порадовала всех парканцев. 
Несколько часов у ДК царило празд-
ничное, солнечное настроение: ув-
лекательное театрализованное пред-
ставление с яркими декорациями 
и костюмами, череда песен, танцев, 
игр и развлечений создавало его. Под 
конец действа с поздравлением вы-
ступила председатель Совета – глава 
администрации с. Парканы Н.П. До-
брова, объявившая об открытии возле 
ДК детской спортивно-развлекатель-
ной площадки. Дети оставили свои 
автографы с рисунками на асфальте 
и осваивали аттракционы на новой 
площадке. 

с. Владимировка
Коллектив Дома культуры с. Влади-

мировка отправил детей в «Сказочное 
путешествие». Веселый клоун Бим, 
настоящий мужчина Карлсон, вред-
ные Шапокляк и Карабас Барабас 
помогли детям и взрослым оказаться 
в стране детства. Ребята с удоволь-
ствием принимали участие в увлека-
тельных конкурсах и развлечениях 
с весёлыми и зажигательными ани-
маторами. Любимые конкурсы, инте-
ресные загадки и дружная дискотека 
увлекли всех ребят и взрослых. Раз-
влечения в этот день были на любой 
вкус.

Завершились мероприятия люби-
мым детским мороженым. Взрослые 
позаботились об этом, среди них 
были депутат Верховного Совета 
И.Т. Ярыч и депутат райгорсовета 
А.И. Вдовиченко.

Коллектив ДК с. Владимировка ко 
дню рождения А.С. Пушкина под-
готовил познавательный видеоро-
лик для детей «Сказки Пушкина». 
Посмотрите видео на канале одно-
классники и youtube https://ok.ru/
video/2338096745152.

А. СОВМЕСТНОВ.
А. ВИШНЕВСКАЯ, 

директор ДК с. Кицканы.
А. ГАИНА.

В. БЕЛОКУР,
директор ДК с. Коротное.

И. МАТНЕНКО,
директор ДК с. Ново-Котовск.

Л. БАХЧЕВАН,
директор ДК с. Парканы.

Н. ТОНИЦОЙ,
директор ДК с. Владимировка.

Фото В. ЗАТЫКИ.

Решением 6 внеочередной сессии 26 созыва Незавертайловского сельско-
го Совета народных депутатов от 28.05.2021 г. было утверждено 
положение «Об организации похоронного дела и содержании 
мест захоронения на совместном кладбище с. Незавертайловка 
и г. Днестровск».

(С решением и приложением можно ознакомиться, воспользо-
вавшись QR-кодом.)

В МЕСТНЫХ СОВЕТАХ

КАК ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ТЛИ


